

MAURA EN FUNCIONES

La protesta de la prensa madrileña por el salvaje atentado de Alicante es unánime, vehemente en la forma, ardorosa en el concepto; y sin embargo deja traslucir que las plumas que la escribieron no han estado al servicio de una sinceridad completa. El encono contra Maura perdura en el periodismo industrial, tal vez porque se siente derrotado y humillado por el gobernante que no ha sabido ni querido transigir con las grandes empresas de publicidad.

Y ese rencor que los repetidos triunfos parlamentarios y políticos de Maura ha reprimido y contenido en tantas ocasiones no brota airado en la diaria polémica, ni inspira diatribas cotidianas; pero se filtra en el estilo de los escritores, forzados a no contrariar los sentimientos de la opinión pública, y resta a sus artículos el espíritu de la convicción y de la simpatía, sin el cual los apóstrofes de apariencia más elocuente y sugestiva, resultan desmayados e inestables.

Buena parte de esa impopularidad de que se acusa a Maura hay que atribuir a la sistemática actitud de los periódicos que le critican y vituperan; y buena parte de la responsabilidad moral de los atentados que se han producido, corresponde a esas propagandas sañudas de que se hace víctima al insigne orador, porque la atmósfera de una publicidad irracional penetra en cerebros trastornados, enciende las pasiones, incita al delito y es a modo de resorte de la voluntad de los inconscientes, cuyo brazo arma y cuya nativa criminalidad pone en ejercicio.

Un medio había para contrarrestar la frialdad de la gran prensa y para fomentar una contra-atmósfera provechosa a los intereses políticos y personales de Maura; pero sus compañeros de ministerio no han acertado a emplearlo con oportunidad y eficacia.

Maura no debió entrar en Madrid, después de la puñalada de Barcelona y de los tiros de Alicante, sin que el vecindario de la Corte, agitado por las clases directoras, le recibiese en triunfo, no tanto para proporcionar al hombre lisonjeros aplausos que le envanezcan, como para realizar un bien nacional.

Si Madrid se hubiese enterado de la salvaje agresión levantina; si las clases conservadoras, la aristocracia, los propietarios, los bolistas, los industriales, los comerciantes hubiesen querido mover la opinión en la mañana del martes; si las autoridades, el gobierno y los elementos políticos, secundasen tales iniciativas, el tron correo de Alicante no habría llegado a la estación del Mediodía sin que millares de voces entusiastas aclamasen al presidente del Consejo y sin que una improvisada recepción popular se convirtiese en apotheosis de Maura.

Y eso que no se ha hecho por cálculo, por falsa modestia, por temores pueriles, eso era preciso, indispensable, apremiante, no por Maura, sino por España.

Si aquí va a pasar como cosa corriente que los jefes de Gobierno sean puñalados y fusilados a mansalva, ante la indiferencia del país, más o menos encubierto por demostraciones de pesar y de protesta ceremoniosas, habrá que echarse a temblar por el porvenir que nos esté reservado. El mando no tiene ya más estímulo que la gloria. Si la abstención nacional hace imposible a los privilegiados del talento gustar las satisfacciones del aplauso público, sólo aspirarán a gobernar y dirigir los que busquen los provechosos y no los honores, los que sientan vocación de Sancho, los que por su escasa mentalidad no agraven al vulgo oscureciendo las alturas.

Maura ha regresado a Madrid como si volviera de una cacería, de una excursión de recreo, de un viaje sin importancia. En nada se ha conmovido, cuando recorrió las calles de la Corte, desde la estación a su morada, que quien volvía era el estadista, puesto en trance de muerte por el puñal de un libertario y por los trabacos del radicalismo levantino.

Y Maura sereno, apacible, sonriente, ha reanudado sus tareas políticas presidiendo un Consejo de ministros, trazando el programa parlamentario, ocupándose del problema marroquí...

Mientras la gran prensa vuelve con monotonía desoladora a tacharlo de reaccionario, de provocativo, de inflexible; a sembrar la semilla de una nueva cosecha de atentados, acaso más ciertos.

Las visitas domiciliarias

Continúan practicándose visitas domiciliarias por las comisiones municipales que recorren los distritos médicos en que se divide esta población.

Pocos son en realidad los resultados prácticos hasta ahora obtenidos y es dudoso que se obtengan muchos más, faltando como falta lo esencial, que son las casas, para que los pobres tengan habitaciones económicas y de buenas condiciones higiénicas.

Por otra parte el municipio está en cierto modo incapacitado para exigir a los propietarios que hagan en el interior de sus fincas algunas de las obras que reclama la salud de los inquilinos y del vecindario. (Qué reformas han de pedirse en aquellas calles donde la acción municipal es nula, y donde no hay alcantarillado, base principalísima e indispensable para el saneamiento de las viviendas?)

(Cómo pretender que sea rígida esta campaña sanitaria, cuando hay en plena vía pública verdaderos focos de infección, constituidos por canales que corren al descubierto y que llevan todas las inmundicias y todas las aguas sucias a la vista de los vecinos?)

Para que las medidas higiénicas resulten eficaces deben ser simultáneas entre el ayuntamiento y los propietarios, que no es justo

obligar a éstos mientras aquél no ejecuta ni acomete lo que es preciso.

Y hace falta también que los vecinos conozcan y practiquen escrupulosamente los preceptos de la higiene, entre los cuales figura con preferencia la limpieza que—habrá que decirlo sin eufemismos—no suele ser esmerada, ni mucho menos, en la mayor parte de los domicilios de los barrios extremos de la población, en los cuales toda suciedad encuentra fácil y adecuado albergue.

Cuando el vecindario adquiere los hábitos de aseó que hoy no tiene y que son tan necesarios para la vida, y cuando las costumbres locales se modifican llevando la limpieza más exquisita a todos los hogares, aun a los más humildes y más pobres, quizá las visitas domiciliarias produzcan el efecto apetecido, si todos contribuyen a hacerlas eficaces y provechosas. Bien es verdad que si tal ocurriese no habría necesidad de realizarlas porque no tendrían razón de ser.

Para en fin, si las que ahora se practican sirven para hacer ver al horror que debe inspirar siempre la más pequeña suciedad en las habitaciones, algo se habrá conseguido con ellas y mucho se tendrá adelantado para dar estabilidad definitiva y perdurable a la vida higiénica en la Coruña.

La chimenea de Pola

¡Hoy cae, hoy!

La enorme mole de cal y ladrillo que encuentra el caminante a su paso por la carretera de la Estación y que todos, jóvenes y viejos, conocíamos por la chimenea de Pola, ha caído ya al empuje de la dinamita cuando este número llegas a manos de nuestros habituales lectores.

Era casi una institución en la Coruña. Aseguramos personas peritas que su peso es el de 140.000 kilos.

Por eso se explica que aquella compacta argamasa no haya cedido ni con los doce cartuchos del terrible explosivo que se le colocaron durante el día de ayer. Sólo se agrietó un poco por la parte que mira a la Panificadora.

En vista de esta resistencia se acordó aumentar el tamaño y la potencia del explosivo, y esta madrugada, a las cuatro, que era la hora señalada, habrá caído a tierra convertida en escombros.

Ante el temor de que pudiese caer sobre los cables de la red eléctrica y producir una desgracia, a la hora citada se cortó la corriente por la fábrica de electricidad.

Un estorbo menos.

DE MARINA

Personal.—De Ferrol fueron pasaportados para Vigo en comisión del servicio, los alféreses de navío D. Pedro Zaramona y D. José Justy; para San Fernando, el teniente de navío D. José González, donde continuará sus servicios, y para Cartagena, el primer teniente de infantería de Marina de la escala de reserva don Leonardo de Saragolui.

Solicitó certificado de los hechos de armas, a que asistió en los vapores *Bianco de Garay*, don Juan de Austria y cañonero *Cuba Española*, el primer maquinista retirado D. José Fernández Pedrosa.

De Cartagena fueron pasaportados para Ferrol, los terceros contramaestros Sebastián Losada, José Rivera y Julio Lugiari.

Solicitó el pase a la situación de supernumerario, el teniente de navío D. Juan Romero.

De Cádiz fué pasaportado para Ferrol el contador de navío D. José Bastida.

Se ha dispuesto que se abonen a la viuda ó herederos del teniente de navío D. Emilio Serantes, la cantidad de 2.000 pesetas, por pertenecer éste a la Asociación de los cuerpos de la Armada.

Solicitó pensión doña Antonia Martínez Robles, viuda del alférez de Infantería de Marina D. Manuel Alora.

Material.—La casa Porthoff, de Milán, ofreció sus tubos privilegiados para la preparación de metales, para facilitarlos gratuitamente con objeto de ensayarlos en los arsenales españoles.

La casa a que fueron centrados los proyectiles para el *Reina Regente* propone varias modificaciones, entre ellas la de sustituir la granada de metralla por el proyectil semi-perforante.

Las próximas fiestas

Sigue la *Liga de Amigos* haciendo activas gestiones para llevar a feliz término el programa de festejos premiado en el concurso abierto últimamente.

Del entusiasmo de sus socios y del cariño con que han emprendido su labor, cabe esperar que el verano próximo será pródigo en diversiones y que el número de forasteros que nos visiten ha de rebasar los límites de las más exigentes aspiraciones.

Para ello solicita la *Liga* el concurso del Ayuntamiento en una razonada exposición que le dirige, firmada por el presidente de la asociación y por los de todos los gremios que constituyen las fuerzas vivas de la Coruña.

No piden gollerías. Piden que se aumente, por los medios que la ley concede, la partida destinada a festejos, ó que, en otro caso, acceda el municipio a la celebración de los números del programa que se publicará en breve, ó subvencione a dicha sociedad con las 5.000 pesetas que figuran en los presupuestos vigentes como capítulo destinado a este fin.

No dudamos, por la importancia que el asunto tiene para la Coruña, que la Corporación municipal ha de acoger con agrado la citada solicitud y que los concejales le prestarán su decidido apoyo.

Uno de los números más importantes del programa es, sin duda alguna, las corridas de toros que atraen siempre gran número de forasteros.

Entendiéndolo así la *Liga* ha contratado la plaza de toros por los meses de Julio, Agosto y Septiembre, en la cantidad de 7.000 pesetas.

Habrà, por de pronto, tres festivales taurinos, uno de los cuales será una gran *tourada*, ó corrida a la usanza portuguesa con las consabidas *cortestias*, caballeros rejoneadores y *mozos d'a forcada*.

Este espectáculo se celebrará de noche, probablemente, iluminándose con gran profusión el redondel.

Las otras dos corridas se llevarán a cabo en Agosto, señalándose para ellas el primero y segundo domingo.

El ganado será de primera y los espadas de cartel.

Hácese gestiones para conseguir, de entre los que se hallan sin contrata, lo mejor de lo mejor.

No pueden darse nombres por ahora, pues depende todo de las contestaciones que se reciban de Madrid.

En fin, que tendremos un mes de Agosto y unas fiestas como no se recuerdan hace tiempo en la Coruña.

CRONICULLA

PESCADOS OPORTUNOS

Todos ustedes saben que los peces desempeñan una importantísima misión en el mundo. Sirven para ser comidos por el hombre fritos, cocidos con sjada, asados a la parrilla ó secos y salados, pues a todo ello se prestan los inocentes pobladores del mar. Además comen las hierbas marinas, que, de otra manera, saldrían putrefactas a la superficie y nos proporcionarían aún más epidemias que las que disfrutamos.

Estas son funciones que desempeñan los peces por derecho propio desde que el mundo es mundo.

Pero además de estas labores habituales, los peces son animalitos insustituibles desde que hay periódicos y los hombres dan gusto a la imaginación forjando cuentos fantásticos ó inverosímiles.

Un pescadito que, en el momento de ser abierto por la tripa deja al descubierto una botella ó una lata en cuyo interior está el documento revelador del tesoro escondido ó del buque naufragado, es un recurso inestimable para el hombre de pluma que se ve metido en un callejón sin salida a fuerza de armar lios.

Julio Verne sacó mucha miga al asunto y vulgarizó el procedimiento con el famoso viaje de los hijos del Capitán Grant que, modificado en idioma y parentesco, recorrió todos los escenarios españoles en forma de zarzuela del género grande.

Desde entonces, no pasa un mes sin que algún periódico dé la noticia de que en el buche de un abatejo apareció una zapatilla suiza que fué de Martín Alonso Pinzón, ó de que fué hallada una sortija en el intestino de un congrio pescado en Camariñas, lo cual demuestra que hay oro nativo en estas latitudes.

Nada de esto podría hacerse con animales de tierra, porque tienen las tragaderas más reducidas, y el público tampoco traga con tanta facilidad los sucesos fantásticos del interior. Aun no se sabe de ningún oso ni de ningún caballo, a quien se haya encontrado en la tripa nada de particular, ni cuyo estómago sirviese de clave para enterarse de la última voluntad de D. Favila ó de las aficiones íntimas de Rui Díaz de Vivar.

Ahora está de tanda la noticia de un gran pescado que, al ser abierto en las costas de Australia, reveló el trágico fin del vapor *Strugi*, por un documento contenido en una especie de caja de betún.

De cincuenta mil personas que leen la noticia, diez mil no saben que esta de barco era el *Strugi*, y las otras cuarenta mil no saben lo que es el mar, ni un barco ni un pez gordo; pero todas leen la noticia con interés y se la tragan con la inocencia de los ángeles. Cosas por este estilo tienen gran aceptación y dan la vuelta al mundo.

Hace cosa de un par de años dimos la noticia de una pesca maravillosa verificada cerca de Doniños. Se trataba de un tiburón enorme prendido en un rizón y de otra porción de furecidas por el estilo. Pues, mentira y todo, recortaron la noticia periódicos de la región y de fuera de ella y hasta uno de Tolosa de Francia se ocupó del animalucho.

Con lo cual pudimos formar una lista de los colegas que *fusllan* del vecino sin citar la procedencia.

Servicio de importancia que debemos a la amabilidad del tiburón de Doniños.

X.

En el Ayuntamiento

LA SESIÓN DE AYER

Se abrió a las seis de la tarde, aprobándose el acta de la anterior.

Seguidamente se adoptaron los acuerdos siguientes:

Aprobar el pliego de condiciones para saear ó subasta la reconstrucción de los tinglados de la Plaza de Abastos.

Aprobar también el proyecto de ensanche de la calle de la Marina, desde la de Agar a la Plaza de la Aduana.

Autorizar: a D. Agustín Bendamio, para demorar por medio de explosivos un solar de su propiedad de la calle de Ferro; a D. Manuel Reboledo, para construir unas rampas de acceso a las casas números 12 de la calle de Teresa Herrera y 11 de Payo Gómez; a don Ramón Díaz, para ejecutar obras en la techumbre y fachada de la casa número 12 de la calle de San Blas; y a D. Joaquín Rivero, para hacer obras en la casa número 7 del Callejón de García.

Aprobar la transacción hecha con D. Concepción Aguirre para la expropiación de la casa número 11 de la calle de Borbón, por la cantidad de 6.000 pesetas.

Declarar prófugos a varios mozos que no han concurrido a las operaciones de clasificación y declaración de soldados.

Aprobar una proposición de la comisión de obras para sustituir por otros los urinarios que existen en el paseo de Méndez Núñez, en la parte contigua a la zona del puerto y trasladar provisionalmente al balneario de Riazor las mingitorios que se retiraron del paseo.

Passar a informe de la comisión respectiva una instancia del director de la sociedad Orquesta de la Coruña ofreciéndose para dar cuarenta conciertos en el paseo de Méndez Núñez y las serenatas que el Ayuntamiento acuerde, por la cantidad de 8.000 pesetas.

Aprobar varias cuentas favorablemente informadas por las comisiones respectivas.

Ruegos y preguntas

El Sr. Correal denuncia que el arriendo de consumos cobra indebidamente derechos por la gasolina ó esencia de nafta que los automovilistas utilizan.

Contesta el Sr. Mariño que el arrendatario procede así en virtud de una declaración que obtuvo del delegado de Hacienda por la que se disponía que aquel artículo estaba sujeto al adeudo.

El Sr. Arias pide que el alcalde se dirija nuevamente a la Diputación provincial para que retire los locos que se hallan desde hace tiempo en el Hospitalillo.

El Sr. Sánchez Mosquera queja de las deficiencias que por falta de personal se observan en el fiato de la calle de Caballeros, causándose graves perjuicios al público.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

DE FERROL

Más datos sobre el incendio

Medio Ferrol desfiló ayer ante las casas que en la calle del Sol fueron pasto de las llamas.

Todos lamentaban las considerables pérdidas sufridas.

Ayer tarde llegó a esta ciudad el subdirector de *La Polar*, cuya compañía había asegurado en 67.000 pesetas la fábrica de pastas incendiada.

Las casas números 134 y 136 estaban aseguradas por *El Fenix*, como asimismo la 138, que sufrió grandes desperfectos, en 18.000 duros.

El teniente de navío don León Herrero, que habitaba el tercer piso de la número 136 tenía asegurados sus muebles y ropas en *La Unión y el Fenix* por la cantidad de 20.000 pesetas.

Durante el día de ayer se trabajó en la total extinción del fuego.

Al contador municipal Sr. Bremón, que habitaba una de las casas próximas a las incendiadas, le han sido robados varios muebles.

Varias noticias

Ayer salió de esa capital, desde donde se dirigirá a Vigo, el ingeniero del ferrocarril de la Corte don Rogelio Rodríguez.

Desde Vigo se dirigirá a la Vega de Ribadouro.

Háblase de que muy pronto quedará concertado el enlace de una lindísima señorita que tiene su domicilio en una de las plazas más vistosas de esta ciudad con un joven, rico comerciante, cuyo domicilio mira al de su novia.

El día 1.º de Mayo pasará a tercera situación la Brigada Torpedista de este departamento.

27 Abril de 1904.

EL CORRESPONSAL

Los tesoros de Rande

Ahora que el vapor *San Clemente* está en la ría de Vigo explorando los tesoros de Rande, tiene interés de actualidad el resultado de la primera expedición que con el mismo objeto se llevó a cabo en 1825 por el bergantín inglés *Enterprise*.

Comenzó éste sus trabajos en Octubre de aquel año y los terminó en Agosto de 1826, valiéndose para ello de los procedimientos más rudimentarios, ó sea la campana, con lo cual no se logró otra cosa que señalar la situación de cada uno de los galeones hundidos en el estrecho de Rande.

Averiguados entonces que dichos buques cubrían una línea en la mayor parte, y que el orden y nombre de ellos eran los siguientes: *El Tambor*, el *Españole*, el *Almirante*, la *Cresceta*, el *Chatterbox*, la *Urea Trela*, el *Nario*, la *Narra*, el *Adryra*, el *Telilar*, el *Tomo* y el *Sotelo*. Estos doce buques estaban situados a distancias de 100 hasta 300 brazas unos de otros.

Entre los objetos que extrajo el *Enterprise* llamó mucho la atención un plato ó bandeja de plata, con las armas de España grabadas, y en cuya orla se leía perfectamente la fecha de 1801.

Fuó sacado del fondo de un galeón, clavándolo con un chuzo, y tanto por esto como por malicia y suspicacia, dijese que el plato había sido forjado en París y presentado como esbo de atracción.

Lo demás que se sacó de los galeones fueron cañones, balas, metralla y objetos de cerámica, todos apelmazados, particularmente el hierro, formando un barro corrompido y sin aplicación de ninguna clase.

Los ingleses horadaban los galeones por medio de unas perchas largas y delgadas, terminadas en tenazas.

Otros buques que han practicado después diferentes sondeos en Vigo en busca de los codiciados tesoros, no han obtenido resultado práctico alguno.

NOTAS MUNICIPALES

La comisión del cuarto distrito terminó ya las visitas domiciliarias que venía verificando.

Denunció para que sean reconocidas por el arquitecto, 183 viviendas, de las cuales, 8 amenazan ruina y 6 son insalubres.

Ordenó asimismo el cierre del callejón de Tolete, que tiene su entrada por la calle de San Andrés.

Además cominó a los dueños de las restantes fincas para que ejecuten las obras de reparación necesarias.

El arquitecto municipal devolvió favorablemente informadas las instancias de D.ª Francisca Martínez Rodríguez y D. Luis Martínez, para ejecutar obras en las casas números 16 y 148 de la calle de San Andrés.

Informó también el arquitecto que pueden ser habitadas las casas números 15, 17 y 20 de la calle de San Andrés, 64 y 66 de la de la Galera y dedicar a almacenes las casas números 22 y 24 de la calle del Matadero.

Doña Josefina Alencio solicitó permiso para ejecutar varias obras en la casa número 8 de la calle del Respo.

Se remitió al presidente de la Diputación provincial, las nuevas listas electorales para la rectificación del censo electoral.

El inspector de Sanidad ha multado a varios propietarios por no haber solicitado la desinfección de los pisos desahucados.

Ha sido autorizado D. Ramón Pardo para extraer piedra, por medio de explosivos, de las canteras que existen en Vista Alegre, con destino a las obras que se vienen ejecutando en el balneario de Riazor.

Por la Alcaldía han sido multados con tres pesetas cada uno, los sujetos Francisco González Rozas, Juan Castro Frade, Manuel Quintana Robelo y Juan Vilas Sanmartín, por jugar a los prohibidos.

El presidente de la asociación general de festejos (*La gratitud al Marqués de Ambogues*), de Ferrol, ha dirigido una instancia al Ayuntamiento pidiendo una subvención para contribuir a los festejos que se celebrarán en aquella ciudad el 31 de Agosto próximo.

Don Francisco Fernández solicitó la apertura del nicho núm. 6 de la línea de San Nicolás.

Don José Follá Yordi solicitó la transmisión de dominio de las sepulturas subterráneas números 8 y 16, del segundo departamento.

Se ofreció al deano del Colegio Notarial para que designe el notario que haya de dar fe en la nueva subasta para adjudicar las obras de construcción de la Casa Consistorial.

Desde el día 1.º de Mayo próximo regirá nuevo horario para la matanza en el Maseo municipal.

PROCESO DE ESCANDALO

TESTAMENTOS Y NOTARIOS

Lo que se hizo ayer

Sigue siendo la comidilla del día el proceso incoado en el Juzgado de instrucción de esta capital por la supuesta falsedad del testamento de D. Isidoro Brandariz Bugallo.

Las informaciones publicadas ayer por los periódicos fueron leídas con avidez por las gentes y dieron lugar a no pocos comentarios.

El sumario tramítase con gran actividad y en el interviene, además del letrado del denunciante, D. José López Sors, el abogado fiscal de esta Audiencia D. Justiniano Fernández Campa.

El fiscal jefe Sr. Saavedra, que conferenció anteayer con el juez instructor Sr. Calvo Camina respecto a este asunto, designó a aquél funcionario para inspeccionar las diligencias judiciales.

En la madrugada de ayer regresó de San Vicente de Vigo el interesado en la herencia, D. José Sánchez Brandariz, con los documentos que justifican su carácter de pariente del finado, según nos dijo, para presentarlos al Juzgado a fin de que se le admitiese como parte en el sumario.

Durante la mañana y las primeras horas de la tarde dedicó el Juzgado a recibir declaración al sastro Manuel Lozano.

La labor ha sido larga y pasada y el interrogatorio detenido y meditado.

A él asistieron el abogado Sr. López Sors y el procurador Mariño, lo cual demuestra que ya se les dió personalidad en el proceso.

Por la tarde, entre cinco y media y seis, se practicó una diligencia importante.

El juez Sr. Calvo Camina, el fiscal Sr. Fernández Campa, el abogado Sr. López Sors, el procurador Sr. Mariño, el actuario señor Couello y el oficial habilitado Sr. del Río se constituyeron en el primer piso de la casa número 5 de la calle de Caballeros donde vive la anciana viuda de don Isidoro Brandariz, doña Antonia Armada.

Parece que el objeto de esta diligencia era hacer un juicio acerca de las facultades mentales de la enferma.

Ignoramos lo que habrá resultado del examen, pero a juzgar por los semblantes del juez y del fiscal al salir de la vivienda, y por la satisfacción del letrado, suponemos que se ha comprobado cuanto nos dijeron nuestros interlocutores en la información que anteayer recogimos en la calle de Caballeros; esto es, que la anciana está totalmente incapaz para contratar.

Y lo suponemos además porque aún cuando los que practican la diligencia se han encontrado en la más absoluta reserva, fueron muchas las personas que por razón de vecindad ó de amistad con la viuda del Sr. Brandariz nos han asegurado que está hace tiempo alejada, que habla con incoherencia y que no es posible entenderse con ella.

Hoy seguirán recibiendo declaraciones. Comparecerá ante el Juzgado la sirvienta Flora.

De Galicia

Entre varios soldados del batallón de Coruña, que se halla de guarnición en Orense, y algunos mozos de aquella ciudad, promovió una reyerta en el Campo de los Remedios, persiguiendo los militares a los paisanos hasta la calle del Progreso.

Un joven resultó herido de un machetazo.

Los obreros de Lugo solemnizarán la fiesta del 1.º de Mayo con una velada, en la que se pondrá en escena una obra dramática del señor Villar Ponte, pronunciando un discurso nuestro distinguido amigo el Sr. Rodríguez Besteiro.

En Verín se ha constituido una sociedad comanditaria para instalar allí la luz eléctrica, aprovechando el salto de agua sobre el río Buble.

El presupuesto de las obras asciende a pesetas 150.000.

Han sido nombrados D. José Pérez Cillero celador de Telégrafos de la sección de Lugo y D. José Castro Carreira, ordenanza de tercera clase de la estación telegráfica de Bueu (Pontevedra).

En el próximo cuatrimestre se verá ante el Jurado en Pontevedra una causa instruida en el Juzgado de Puentecaldas contra María Placeres Caramés, joven de 24 años, que está acusada de haber envenenado a un hermano suyo.

El fiscal pide para ella la pena de muerte.

Se han firmado las órdenes para la subasta de las obras del trozo segundo de la carretera de Cea a Bustelo de Abojo.

Esta vía es muy conveniente para la comarca de Carballino.

En las elecciones parciales de diputados a Cortes, verificadas el domingo en Tuy y Muros, resultaron elegidos sin oposición don Mariano Ordoñez y D. Eugenio Montero Villegas.

El vapor alemán *Kaiserin Maria Theresia*, que el domingo estuvo en Vigo, ha sido vendido a los rusos y salió para Libau, en el mar Báltico.

En breve llegarán a Pontevedra

Caja de Ahorros Monte de piedad

La memoria aprobada por la junta administrativa de la Caja de Ahorros Monte de piedad demuestra el creciente y no interrumpido desarrollo de aquella institución que tantos y tan grandes beneficios viene prestando a los partidarios del ahorro.

Hácese constar en el citado documento que el Consejo de gobierno del Crédito Gallego, sociedad a la cual se debe la fundación de la Caja de Ahorros, está dispuesta a adoptar las convenientes medidas para conseguir su continuación y evitar que desaparezca al terminar la vida legal del Crédito.

De los resúmenes estadísticos que se acompañan a la Memoria y que forman la progresiva historia de la institución desde que se fundó en 1.º de Julio de 1876, extractamos los siguientes curiosos datos:

Se han hecho en la Caja de Ahorros, hasta 31 de Diciembre del pasado año, 98 666 impositores por valor de 7.778.822 45 pesetas que produjeron 606.003 16 pesetas por intereses capitalizados. El capital en dicha fecha ascendía a 2.296.583 50 pesetas y las libretas de imponentes a 2.920.

De estos imponentes, 457 son menores, 498 mujeres sin profesión, 494 sirvientes, 498 jornaleros, 426 artesanos o industriales, 53 comerciantes, 64 propietarios, 240 empleados y 195 de otras clases.

Véase, pues, que el mayor número de imponentes lo constituyen los jornaleros. Durante el año 1903 se han hecho 8.639 impositores por valor de 759.775 pesetas.

En el monto de piedad se han hecho, desde 15 de Agosto 1889, día de su inauguración, hasta 31 de Diciembre último, 80.189 empeños que representaban 2.307.555 50 pesetas. Los desempeños ascendieron a 74.892, por valor de 2.126.697 pesetas. Quedaron, pues, pendientes en fin del pasado año 5.327 empeños con un capital de 180.858 50 pesetas.

Los empeños efectuados en 1893 fueron 9 609 por valor de 253.783 pesetas, y los desempeños 8.445, cuyo valor era de 228.293 pesetas.

NOTICIAS MILITARES
Le ha sido concedida licencia para contraer matrimonio, al capitán del regimiento de infantería reserva de Compostela D. Juan Canoura Valos.

Al comandante del regimiento reserva de Montero D. Ramón Hormida Alvarez le fué concedida la gratificación de 720 pesetas anuales, correspondiente a los diez años de efectividad que cuenta en su empleo.

Teatro-circo
La compañía ecuestre de Mr. Christiany, celebrará hoy la segunda función de moda de la temporada, en la que hará su debut el célebre perro matemático, calculador y adivinador, que tanto ha gustado en los circoes extranjeros.

Hará su presentación Mr. Raphael's. Además tomarán parte en el espectáculo todos los artistas de la compañía. Promete resultar una buena noche y un lleno para la empresa, pues están vendidos todos los palcos y hay hecho gran pedido de localidades.

La estatua de Concepción Arenal
En Orense, con motivo de los próximos festejos del Corpus, proyectábase inaugurar solemnemente la estatua de la insigne autora de El visitador del pobre.

EL PUERTO
Ayer entraron los vapores Duro, procedente de Gijón, y Turia, de Liverpool, con carga general; el balandro Natividad, de Bilbao, con petróleo; la goleta Fanny, de San Sebastián, con carga general, y el pallebot Puentecesu-res, de Ferrol, en lastre.

TRIBUNALES
Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia el día 27 de Abril.—Belanzos: sobre amenazas y coacción.—Santiago: contra Felicitas Muñiz Rey, por envenenamiento.—Idem: sobre lesiones a Jesús Balsa Mosquera.—Carballo: sobre hurto a José Rodríguez.—Idem: sobre lesiones a Modesto Santos Souto.—Ortigueira, sobre hurto de una camelia.

Fábrica de paraguas
A. CASTRO.—REAL, 20
Grandes novedades en bastones y abanicos

Señalamientos para el día 28 de Abril.—

FOLLETON DE «EL NOROESTE» (85)
León Tolstoy
Ana Karenine

en las cuales se concluía por romper la vajilla contra las paredes.

El príncipe se asimilaba todas estas diversiones con una facilidad extraordinaria y se asombraba, después de haber tenido una muchacha medio desnuda sobre sus rodillas y de haber roto cuanto le caía bajo la mano, de que todo el entrain ruso no pasara de ahí.

Lo que le divertió mucho fueron las actrices francesas, las bailarinas y el champagne.

Wronsky conocía ya a los príncipes en general; pero sea que él hubiese cambiado en estos últimos tiempos, ó sea que la intimidad de aquel a quien estaba encargado de divertir, le fuese particularmente penosa, lo cierto es que aquella semana le pareció terriblemente larga. Experimentaba las impresiones de un hombre obligado a guardar y vigilar un loco peligroso y que además del trabajo de contenerlo tendría que pensar en la conservación de su propia razón.

A posar de la reserva oficial en que se encerraba, tuvo que sonrojarse de cólera más de una vez al escuchar las reflexiones del príncipe sobre la mujer rusa, que se había dignado estudiar a fondo.

Lo que más le exasperaba era encontrar en él como un reflejo de su propia indivi-

SALA DE LO CIVIL.—Lugo: Germán Díaz y Díaz con Dolores Teijeiro Barreiro, sobre oposición a operaciones divisorias.

AUDIENCIA PROVINCIAL.—Sección primera.—Coruña: contra Manuel Dalama Castiñeiras y otro, por disparo de arma de fuego y lesiones.—Idem: contra Josefa Babio Cubero, por hurto.

Sección segunda.—Ferrol: contra Sebastián Díaz Díaz, por injurias.

LA FIESTA DEL TRABAJO
Cae este año en domingo el 1.º de Mayo y los obreros se aprestan a celebrar ese día la fiesta del trabajo, evitándose de esta suerte una huelga.

Aún cuando en definitiva no hay nada resuelto respecto a lo que ha de hacerse, parece que la sociedad de carpinteros trata de organizar un mitin con la cooperación de las demás colectividades obreras, mitin que se celebrará en el Teatro Principal, si se logra obtener su cesión.

El centro Germinal, por su parte, dará una velada en su salón de actos. Y no se sabe más, hasta que se efectúe la reunión de las sociedades que han de tomar parte en la fiesta.

Estatua al señor Linares Rivas
CANTIDADES SUSCRIPTAS

Table with 3 columns: Name, Ptas., Cts. Total: 28.665 12

Crónica local
Regresó de Madrid, á donde había ido á predicar, el canónigo de esta Colegiata, señor Rubiera.

A las cinco y media de la tarde de ayer fué atropellado por un caballo en la Rua Nueva el chico de once años Enrique Sanguineto, no sufriendo más que una ligera contusión en la pierna izquierda.

Montaba el bruto en cuestión el zagal de los coches de Sada, Ramón Temprano López. Ha sido nombrado betel de la Escuela superior de Comercio de esta ciudad, Laureano Portal.

El día 6 de Junio próximo se celebrará una subasta en la Comisaría de guerra para el suministro de paja y cebada necesaria para los cuerpos montados de la guarnición.

Hoy saldrá para Alcañices, á donde ha sido destinado, el administrador electo de aquella Aduana nuestro distinguido amigo D. Primitivo Calzado.

Los jóvenes que en la Coruña se dedican al sport automovilístico piensan reunirse hoy con objeto de formular una protesta ante las autoridades contra el arriendo de consumos de esta capital porque les exija, abusivamente, según aquellos aseguran, derechos por la benzina y el aceite de máquinas que utilizan en sus carruajes.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela completa de niños de Ortigueira, don Florencio Hernández Alcalá.

El gobernador civil revocó el acuerdo del Ayuntamiento de Puenteceso, referente al nombramiento de D. Victor Enriquez y don Jesús Blanco para médicos municipales de aquel distrito, y dispuso que continúe desempeñando este cargo, interinamente, D. Benigno Romero.

Ha sido pasaporteado para Ferrol, á disposición de las autoridades de Marina, el recluso en la Cárcel de esta capital, Domingo Abanza Ferrán.

El comercio local se queja de que las ventas van á menos. El secreto consiste en que el comercio local anuncia poco y el que no anuncia, muere.

Pedid tarifas para todos los periódicos de la región y de España á la Empresa anunciadora, Real 6.—Papelería.

Por la Guardia civil de Corcubión fueron detenidos los vecinos de la parroquia de San Martín de Oza (Mugla), Gerardo Lema Bello, alias Vineleiro, Fructuoso Graño Rivadalla y un tal Pedro, alias Daalista.

Esta cita, hecha á posar de todas las prohibiciones más terminantes del marido, le pareció extraña, pero al fin decidió acudir á ella.

Desde el principio de invierno Wronsky había ascendido á coronel y vivía solo en su casa. Después de cenar, se tendió en un diván y el recuerdo de las escenas de la víspera se amalgamó de un modo extraño en su imaginación calenturienta con el recuerdo de Ana y con la imagen de un campesino que había encontrado en la última caería.

Concluyó por dormirse del todo, y cuando despertó sobresaltado era ya de noche. Encendió una lámpara con una especie de terror que no se sabía explicar. «¿Qué me ha pasado? ¿Qué he visto de terrible en mi sueño?» se preguntaba.

«Sí, sí, un mujik (1), un hombre pequeño, sucio, con una barba inculca, con el cuerpo encorvado, que pronunciaban en francés palabras muy extrañas. Y nada más; ¿qué viene este miedo? Pero al recordar al mujik y sus incomprendibles palabras en francés, sintió un escalofrío mortal que le heló hasta la médula de los huesos.

«Estoy loco!» pensó, y miró el reloj. Eran más de las ocho y media. Llamó á un criado y se vistió rápidamente olvidando su sueño, lo que le preocupaba era su retraso.

Al llegar cerca de la casa de Karenine miró el reloj: eran las nueve menos diez. A la puerta principal estaba parado un coche con dos caballos grises. Wronsky reconoció el coche de Ana y murmuró:

Estos individuos salieron al encuentro de su vecino Manuel Ferrero López, en un camino desolado conocido por La Canle, y acometióndolo á golpes con un azadón le produjeron varias heridas.

El agredido tuvo que huir, abandonando en un carro en el que llevaba varios artículos para un comercio que posee en Quintana. Reconoció por un médico se le apreciaron dos lesiones graves en la cabeza y contusiones en distintas partes del cuerpo.

Hoy se celebrará en Muros el escrutinio general de la elección de un diputado á Cortes verificada el domingo último en aquel distrito.

Presidirá el acto el juez de primera instancia de Noya, en sustitución del magistrado D. Miguel Sánchez Pesquera, primeramente nombrado, que se halla ligeramente enfermo.

A las siete de la tarde de ayer una pobre ciega, anciana de 60 años, llamada Pascuala Moreno González, salió de su casa del corralón de Vera Mar, con objeto de visitar á una amiga suya que solía hacerla compañía todas las tardes, teniendo la mala fortuna de caerse por un terraplén de 250 metros de altura que existe en el extremo Este del cuartel de Alfonso XII.

En una camilla fué conducida al Hospital para curarse de varias contusiones en el cuerpo y de la dislocación de la pierna derecha.

Hallándose cargando en un carro, en la estación del ferrocarril, varias pipas de aceite, el carretero Francisco Ferrero Farina, de 24 años, vecino de San Cristóbal, una de las tercias le cogió el dedo de corazón de la mano izquierda magulladoselo por completo. Pasó á curarse á la Casa de Socorro.

Para sufrir el arresto que le ha sido impuesto, ingresó ayer en el Hospitalillo Dolores Montero.

Peluquería de González.—Real, 26. En el mercado celebrado ayer en el Campo de la Leña se cotizó el ferrado de habas blancas á 7 25 pesetas, y el de maíz á 4 75.

El Boletín oficial de ayer publica una relación de los mozos declarados prófugos por los Ayuntamientos del Pino, Arzúa y Puenteceso.

Vda. de H. Hervada, Real, 14.—Boliches para gaseosas. La sociedad Teatro Circo Emilia Pardo Bazán celebró anteaer junta general de accionistas para el examen de cuentas y renovación de la comisión directiva.

Aprobadas las cuentas y acordado una voto de gracias por la esmerada gestión administrativa, ha sido reelegida por aclamación la misma junta de gobierno, compuesta de los señores siguientes: Presidente, D. José M.ª Riguera Montero; vice, D. Marcelino García Torrens; contador, D. José Pernas Rodríguez; tesorero, D. Nicasio Alba Zincke, y secretario, D. Carlos Carrás García.

Procedente de Madrid ha llegado á la Coruña el notable pianista y maestro compositor D. Agustín Salvans, que se propone celebrar algunos conciertos para darse á conocer al público coruñés.

Vda. de H. Hervada, Real, 77.—Gran desistor á 25 céntimos. En la carretera de la Estación riñeron ayer tarde Ramiro Blanco Campos, de 22 años y Francisco Pérez Chao, de 24, yéndose á las manos terminando el primero por pasar al hospital á curarse de una contusión en la cabeza que le produjo con un palo el Pérez Chao.

Ayer hicieron ejercicios de instrucción en el Campo de la Estrada, las fuerzas de artillería y de infantería que se hallan de guarnición en esta plaza.

Ante el Tribunal de lo Contencioso administrativo se incoó el pleito siguiente: D. Enrique Long contra acuerdos del Tribunal gubernativo de Hacienda de 26 de Noviembre de 1903, sobre suministro de carnes á la escuadra inglesa durante su permanencia en la ría de Arosa (Coruña).

Vda. de H. Hervada, Real, 86.—Silleras estilo Luis XV. El número de Alrededor del Mundo del jueves 28 de Abril trae, entre otros, las siguientes artículos, ilustrados profusamente: Impresiones de Málaga.—Como viva la rata de agua (Un animal perseguido sin razón).—Como se muere de hambre (Impresiones de una víctima).—Modos de inducir al sueño.—Lo que cuesta alojar á un rey (Visitas que valen fortunas).—Un aparato para dibujar sin saber.—Los anuncios de ayer (Cómo anunciaban griegos y romanos; grandes poetas cantando el jaban de los príncipes del... los pregonesos de hasta hoy y los carteles).—Historias de sellos (Una mujer por unos cuantos sellos españoles).—El falso heredero Tichborne (Procesos famosos).—El juego de la guerra ruso japonesa.—La temperatura de los insectos.—La educación del gusto.—Se prohíbe dar besos, y las acostumbradas secciones de

Averiguador Universal, Preguntas y Respuestas, Caricaturas, Recetas y Recreos, etc. Publica, además, este número un pliego en cuadernillo de la interesantísima novela de Max Pemberton, La ciudad inexpugnable.

Precio, 20 céntimos número.—250 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso 1, Madrid.

MÉDICO ESPECIALISTA
Hoy 28 es el último día que estará en la Coruña el médico especialista director del Gabinete Mecanoterápico de Madrid y recibirá de diez á cinco á todos los que padezcan hernias (quebraduras) deformidades de huesos y deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados de su invención que con tan buen resultado viene hace años aplicando dicho método.

Hotel de Francia, sala número 6. Solamente hoy 28. Acudir á un banquete con la dentadura cariada y sucia, es como ir al terreno de honor con una ruina y mala navaja; por esto no nos cansaremos de recomendar á las personas de buen gusto el uso diario del Licor del Polo.—A. G.

Una los se cura en pocos días tomando el Pectoral de Anacahuita, y así se evita el desarrollo de una enfermedad seria del pecho que puede costar la vida. El remedio es tan agradable como seguro.

Espectáculos
Teatro-Circo Emi Pardo Bazán
Función de moda para hoy á las nueve de la noche (hora oficial), por la compañía ecuestre, gimnástica, acrobática y musical que dirige Mr. Christiany.—Debut del perro matemático.

TELEGRAMAS
(De nuestro servicio especial)
Política
Consejo de ministros
MADRID 27 (14 30 h.)

Para las cuatro de la tarde están convocados los ministros para celebrar Consejo. Ocuparán en resolver varios expedientes.

Villaverde de viaje
MADRID 27 (22 30 h.)
Hoy salió para Pontevedra el Sr. Villaverde. Regresará el domingo.

El regreso de Romero
MADRID 27 (22 30 h.)
El presidente del Congreso regresará á Madrid el día 4 de Mayo.

La apertura de Cortes
MADRID 27 (22 30 h.)
El Sr. Maura se propone abrir las Cortes el día 20 de Mayo y tenerlas abiertas hasta el 15 de Julio.

No habrá nueva legislatura. El 20 ó 21 se presentarán los presupuestos. Comenzará la discusión de los proyectos pendientes, por el de saneamiento de la moneda.

El regreso de Lerroux
MADRID 27 (22 30 h.)
Procedente de Barcelona llegó hoy el diputado Sr. Lerroux.

Dice que la situación de la capital de Cataluña no es tan tranquila como parece, pues quedan excoisiones que pueden originar un conflicto.

Nuestros representantes en Roma y el viaje de Loubet
MADRID 27 (22 30 h.)
El Sr. Maura ha desmentido el rumor acogido por el periódico italiano La Tribuna, sobre la creencia de que los embajadores españoles en el Vaticano y en el Quirinal, no fueran á recibir á Loubet porque este no iba á visitar al Papa.

Dice el jefe del Gobierno que si nuestros representantes no se hallaban en Roma sería por casualidad, pero que el Gobierno español está satisfecho del francés, como lo demuestra el hecho de haber enviado á Marsella un barco de guerra para saludar al presidente de la república.

La sección de reformas sociales
MADRID 27 (22 30 h.)
Mañana publicará la Gaceta una real orden disolviendo la sección de reformas sociales y disponiendo que los asuntos en que esta entendía pasen al Instituto de reformas.

Los presupuestos
MADRID 27 (22 30 h.)
El primer presupuesto que se examina-

rá será el de Instrucción pública, por haber sido el primero que se envió al ministerio de Hacienda y por marchar el domingo á Andalucía el Sr. Dominguez Pascual.

En este presupuesto se introducen grandes reformas. Se crean 5.000 escuelas más, lo que determina un aumento en los gastos de cuatro millones de pesetas.

Nuevo Consejo
MADRID 28 (1 30 h.)
Hoy celebrárase nuevo Consejo de ministros, para continuar el examen de los presupuestos.

El sustituto de Ferrándiz
MADRID 27 (22 30 h.)
Diceo que en breve cesará el general Ferrándiz en el desempeño de la cartera de Marina. Asegúrase que le sustituirá el Sr. Cobian.

Consejo de ministros
LA NOTA OFICIOSA
MADRID 27 (22 30 h.)

Hoy celebróse en la Presidencia el anunciado Consejo de ministros. Según dice la nota oficiosa se aprobaron los expedientes siguientes:

Uno de Gracia y Justicia para la contratación por medio de subasta, por cuatro años, del suministro de víveres á los penales. Otro de Gobernación para la adquisición de furnitura y aparatos telegráficos sistema Hughes y Morse.

Otro de Agricultura aprobando el presupuesto para el valizamiento de la ría de Ferrol, que importa 119.580 pesetas. A propuesta del ministro de Estado se aprobó el reconocimiento de la nueva república de Panamá.

El ministro de Hacienda dió cuenta del proyecto del presupuesto de gastos é ingresos, en las secciones de obligaciones generales y gastos de las contribuciones

El tifus en Madrid
Sigue la invasión
MADRID 27 (22 30 h.)

Hoy fueron enterrados tres tífoos que fallecieron en el hospital del Cerro del Pimiento. Se han registrado seis nuevas invasiones. Hoy ingresaron en el hospital del Cerro del Pimiento, once atacados. Quedan ahora allí 175.

Villanueva en Melilla
Lo que dice.—El tratado anglo-francés
MADRID 27 (22 30 h.)

Hoy pudo entrar en Melilla el vapor Ciudad de Mahón, por haber amainado el temporal. En este buque viajaba el exministro liberal Sr. Villanueva, que desembarcó en Melilla.

También desembarcó una comisión de la Cruz Roja de Málaga. El Sr. Villanueva dijo que le había causado triste impresión al contemplar Argelia desde Chafarinas y compararle con la provincia de Melilla y Ceuta, después del convenio anglo-francés.

De Barcelona
Una huelga
MADRID 27 (22 30 h.)

Se han declarado en huelga los canteros de una fábrica de Barcelona. Piden que se admita á un compañero despedido.

Los empleados de los tranvías
MADRID 27 (22 30 h.)
Hoy se han reunido los empleados de los tranvías. La reunión fué muy accidentada.

Acordóse presentar á la compañía una proposición reclamando aumento de jornal para todos los empleados. Dan un plazo hasta el 15 de Mayo para que la compañía coateste á la demanda.

Lo de Tárrega
MADRID 27 (22 30 h.)
Reina tranquilidad completa en Tárrega. El Juzgado busca á los autores de los desórdenes.

La Guardia civil sigue patrullando por las calles, por notarse aún alguna efervescencia.

«Ella viene sin duda á mi casa; más vale así. Me causa horror esta casa, pero no quiero tener el aspecto de un hombre que se esconde.» Y con la sangre fría de un hombre habituado desde su infancia á salir bien de todos los compromisos, subió los escalones de la entrada con la mayor tranquilidad. Se abrió la puerta y el conserje, que traía un plaid al brazo, hizo seña al cochero para que acercase más el coche.

Aunque poco observador, Wronsky notó el aire sorprendido del conserje, pero sin hacerle caso se adelantó, viniendo casi á tropezar con Alejo Alejandrovitch que salía...

Una mechera de gas colocado á la entrada del vestibulo iluminaba por completo su cabeza pálida y llena de cansancio. Tenía un sombrero negro y se veía su corbata blanca bajo su gabán de pieles.

Los ojos sombríos de Karenine se fijaron en Wronsky; éste saludó y Alejo, mordiendo los labios, tocó ligeramente el sombrero y pasó adelante.

Wronsky lo vio subir al coche sin volver siquiera la cabeza, lo vio tomar por la portezuela el plaid que le daba el portero y por último meterse dentro y desaparecer.

«¿Qué posición la mía!—pensó Wronsky entrando en la antecámara con los ojos centelleantes de cólera.—Si hubiese tratado de defender su honor, yo hubiera podido obrar libremente. ¡Pero esta debilidad, esta vileza! parece que yo pretenda engañar-le buscan lo su amistad! ¡Cuánto me repugna todo esto!»

Desde la entrevista que había tenido con Ana en el jardín Wrede, las ideas de

EL VIAJE DEL REY

Itinerario que seguirá don Alfonso

MADRID 27 (14:30 h.)

El Sr. Maura ha manifestado que en la madrugada próxima marchará el rey á Málaga.

Desde allí irá á Granada, regresando después á Málaga para embarcarse con rumbo á Melilla y Ceuta.

El príncipe Jenaro herido

MADRID 27 (22:30 h.)

Hoy díjose que el príncipe Jenaro de Borbón, que forma parte de la dotación de uno de los barcos que acompañan al Giralda, había sido víctima de un grave accidente.

El hecho parece que no tuvo importancia. El príncipe realizaba ejercicios de tiro y se hirió en una mano ligeramente.

El rey le envió al doctor Alabern, el cual dice que la herida es leve.

Relevo de Linares

MADRID 27 (23:30 h.)

Tan pronto llegue á Andalucía el ministro de Instrucción pública, regresará á Madrid el general Linares.

EN ALMERÍA

El rey en la población

MADRID 27 (22:30 h.)

Esta mañana desembarcó D. Alfonso. Dirigióse desde el muelle al Ayuntamiento, donde hubo una brillante recepción.

En todas las calles que recorrió fué calorosamente ovacionado.

La recepción de alcaldes

MADRID 27 (23:30 h.)

Se verificó en Almería la anunciada recepción de alcaldes.

El rey conversó con algunos de ellos. Todos vestían á la antigua usanza.

Un mensaje... La salida para Málaga

MADRID 27 (23:30 h.)

El Ayuntamiento de Almería entregó al rey un mensaje pidiéndole auxilios para construir una nueva cárcel, pues la actual constituye una vergüenza para la ciudad.

Mañana de madrugada saldrá el monarca para Málaga.

Vivas y aclamaciones.—Al «Giralda»

MADRID 27 (22:30 h.)

Al terminar la recepción de alcaldes, el pueblo pidió al rey que se asomase al balcón.

Hizo el monarca y la muchedumbre prorrumpió en grandes aplausos y aclamaciones.

Después salió, dirigiéndose al muelle para embarcar en el Giralda.

En las calles se repitieron las aclamaciones.

Hizo los honores al monarca una compañía del regimiento de Córdoba.

En la Escuela de Artes y oficios

MADRID 27 (22:30 h.)

El Rey visitó la Escuela de Artes y oficios.

En las calles del trayecto fué vitoreado. Le recibieron los alumnos con entusiasmas vivas.

El monarca recorrió la Escuela detenidamente, elogiándola y felicitando á los profesores y alumnos.

Después visitó un gran taller de barbería que le agradó mucho.

En el Instituto.—Un «lunch»

MADRID 28 (1:30 h.)

El rey estuvo en el Instituto, donde por cuenta de la Diputación se sirvió un espléndido lunch.

Regreso al «Giralda»

MADRID 28 (1:30 h.)

A las diez de la noche embarcó el rey en una lancha dirigiéndose al Giralda.

Despidióse el monarca de las autoridades dándole gracias por la entusiasta acogida que se le dispensó.

Propúsose salir á las doce de la noche con rumbo á Málaga.

Robledo y varios aristócratas, una comisión del Ayuntamiento y muchos particulares.

Varias noticiolas

El bosque de Bellver

MADRID 27 (14:30 h.) El presidente del Consejo telegrafió á Palma de Mallorca para que se permita al vecindario solazarse en el bosque de Bellver.

Suicidio de un soldado

MADRID 27 (22:30 h.)

En el cuartel de la Montaña se suicidó el soldado Manuel Pérez, disparándose el mauser por debajo de la barba.

Ignóranse los móviles que le habrán impulsado. Quedó con la cabeza destrozada.

Orfeones á Barcelona

MADRID 27 (22:30 h.)

Dicen de Valladolid que los orfeones Pinciano y Duero, de aquella ciudad y de Zaragoza, respectivamente, marcharán en breve á Barcelona para devolver la visita que les hicieron los Coros Clavé.

Detendránse en Zaragoza para cantar una Salve en el Pilar.

Anticipo de licencia

MADRID 27 (22:30 h.)

Hoy publica el Diario Oficial del ministerio de la Guerra una Real orden aprobando el anticipo de licencia para pasar al extranjero y viajar en buques mercantes á los individuos sujetos al servicio militar.

Una explosión

MADRID 27 (23:30 h.)

En la fábrica de electricidad del marqués de Camarines, situada en el barrio de Argüelles, reventó la caldera, produciendo un ruido espantoso.

El edificio sufrió graves desperfectos. No hubo desgracias personales. La alarma entre el vecindario fué grande.

La Asociación de la prensa

MADRID 27 (23:30 h.)

Celebró la anunciada junta general de la Asociación de la prensa.

Acordóse rechazar la dimisión de la junta directiva, la cual fué reelegida por unanimidad.

El Jurado para la Exposición de Bellas Artes

MADRID 27 (23:30 h.)

Presididos por el subsecretario de Instrucción pública se reunieron hoy los jurados elegidos ayer para la exposición de Bellas Artes, con objeto de tomar posesión de su cargo.

Dióse cuenta de las renunciaciones de los señores Pradilla, Viniegra, Velázquez y Lam-pérez.

Nombróse secretario general al señor Ripollés.

Nombráronse después los siguientes presidentes y secretarios de sección: De la de Pintura presidente, el Sr. Sorolla; secretario, Sr. Santamarina.

Escultura, presidente, Sr. Querol; secretario, Sr. Pola.

Arquitectura, presidente, Sr. Arbós; secretario, Sr. Urioste.

Arte decorativo, presidente, Sr. Melida; secretario, Sr. Lázaro.

La hija de Sánchez Guerra

MADRID 27 (23:30 h.)

Se ha agravado notablemente la hija del Sr. Sánchez Guerra.

Los médicos desconfían de poder salvarla.

Extranjero

Obreros muertos

MADRID 27 (23:30 h.)

Un despacho de Johannesburgo dice que en la mina Robinson se desprendió una jaula para el descenso, desde una altura de 2.000 pies por haberse roto el cable.

Todos los obreros que ocupaban la jaula murieron.

Loubet en Roma

La escuadra francesa

MADRID 27 (23:30 h.)

Llegó á Nápoles la escuadra francesa. Fué recibida con extraordinario entusiasmo.

Los embajadores de España

MADRID 27 (23:30 h.)

Según dice La Tribuna, de Roma, el viaje á Nápoles de los embajadores de España en Italia, obedece al deseo de no hallarse en la capital durante la estancia de Mr. Loubet, que es huésped del rey Víctor Manuel y que no visitará al Papa.

Regresarán cuando marche el presidente de la república francesa.

Un recuerdo á Francia

MADRID 27 (23:30 h.)

La Plaza del Pueblo y otros sitios céntricos presentaban un aspecto fantástico y deslumbrador.

La guerra ruso-japonesa

Ferrocarril cortado

MADRID 27 (23:30 h.)

Confírmase el rumor de que el ferrocarril ha sido cortado entre Port Arthur y Hinchang.

Preparando un desembarco

MADRID 27 (23:30 h.)

Los japoneses preparan un desembarco frente á las islas de los Pescadores y de Formosa, para impedir que la escuadra rusa de refuerzo llegue á Port Arthur.

Tropiezo de los japoneses

MADRID 27 (23:30 h.)

Dícese que en el Yalú han sufrido un serio tropiezo los japoneses, siéndoles destruidas por los rusos todas sus obras y pontones.

Japoneses asesinados

MADRID 27 (23:30 h.)

Dícese que hace seis semanas los cosacos asesinaron á seiscientos japoneses que habían desembarcado cerca de Dalny.

El paso del Yalú

MADRID 27 (23:30 h.)

Los japoneses están intentando pasar el Yalú. Cuatro regimientos rusos defienden el paso.

Barcos japoneses á pique

MADRID 27 (23:30 h.)

En San Petersburgo circular el rumor de que la escuadra de Vladivostok echó á pique á cuatro transportes japoneses, que conducían 4.000 hombres.

Soldados enfermos

MADRID 27 (23:30 h.)

El Hospital de Ujina está lleno de enfermos del ejército japonés, procedentes de Corea.

Las reservas japonesas

MADRID 27 (23:30 h.)

Anuncian de Tokio que el Gobierno japonés ha llamado á las armas á la segunda reserva.

El total de las tropas que movilizará el Japón ascenderán á 200.000 hombres.

La agresión contra Maura

No hubo muertos

MADRID 27 (14:30 h.)

Negó hoy el Sr. Maura que hubiese habido dos muertos en la colisión suscitada entre la guardia civil y los agresores del Sr. Maura, al salir éste de Alicante.

Visita del embajador francés

MADRID 27 (14:30 h.)

El embajador de Francia visitó al señor Maura para felicitarle en nombre de su Gobierno por haber salido ileso del atentado de que fué víctima en Alicante.

A dar la bienvenida

MADRID 27 (23:30 h.)

El general Blanco y el marqués de Pidal estuvieron en la Presidencia para dar la bienvenida al Sr. Maura y felicitarle por haber salido ileso.

Como estaba en Consejo se limitaron á dejar sus respectivas tarjetas.

Maura no se retira

MADRID 27 (23:30 h.)

Desmiente hoy La Epoca el rumor de que el Sr. Maura trate de abandonar la política, pues no hay conflicto entre dos deberes ni nada de cuanto por la prensa circulara.

Sólo hay un deber—dice—el de no desertar del puesto de honor que la Corona y las Cortes le han confiado á Maura.

La deserción—añade—sería un oprobio para quien la cometiera y sería aún mucho más si á ella le movieran los atentados misarribados de que ha sido objeto el señor Maura.

El crimen de un amante

Por qué lo realizó — Muerte de la exnovia

MADRID 27 (22:30 h.)

Telegrafían de Palma que un corredor de alcoholos llamado Patrico Izquierdo, se encontró hoy con su ex amante Josefa Feijó, á la que dió una puñalada en el pecho, matándola.

El motivo fué por haberse casado Josefa con otro, mientras Patrico sufría condena en la cárcel.

El agresor fué detenido por un cabo del regimiento de León.

Nuevos detalles

MADRID 27 (23:30 h.)

Conócense nuevos detalles del crimen realizado en Palma.

El asesino estuvo procesado varias veces por amenaza.

La víctima contaba 25 años, era soltero y natural de Palencia.

—Voy á lavarme los pies y á cortarme las uñas, pues como ose se halla en libertad y tomo que me mate, no quiero que me llamen sucia en la Casa de Socorro.

Declaraciones del agresor

MADRID 27 (23:30 h.)

Patrico ha declarado en el Juzgado lo siguiente: —He estado en la cárcel más de un año por culpa de esa mujer.

Quería olvidarla y no podía. Anteayer estuve tomando copas con Teresa, su esposa y el marido de mi exnovia. A ésta no la nombramos para nada.

Si no la hubiera hallado hoy no la hubiese matado.

Al verla se echó á reír; yo la reprendí; no me hizo caso y entonces la pinché sin querer matarla.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL (POR TELÉGRAFO)

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Día 26, Día 27. Rows include Interior, Amortizable 5 por 100, Banco de España, etc.

Notas útiles

Indicador religioso

Santos de hoy.—Esteban y Prudencia. Idem de mañana.—Roberto y Paulino. Corte de María.—La Virgen de la Consolación en San Jorge.

Cultos

En la iglesia de San Andrés, desde el próximo domingo, primero de Mayo, se celebrarán los ejercicios de las Flores de María á las seis de la tarde y se pondrá de manifiesto á S. D. M. siempre que haya quien sufra los gastos de la cara.

Movimiento de población

Día 27.—Nacimientos: Manuel Prado Patiño, Francisco María Rebollo, Pablo Modesto Pardeiro, Manuel González García.

Fallecidos: Julio Reina, 49 años (bronquitis capilar); Teresa Palomino Boray, 80 años (cardiopatía); Siria García y García, tres años (bronquitis crónica); Consuelo Segade Lodeiro, 46 años (asma cardíaca); Enrique Fernández Losada, 16 años (oclusión intestinal).

Llegada y salida de trenes

Salida.—Correo expreso, á las 10 de la mañana; mixto á Madrid, á las 6:47 idem; mensajerías (lleva viajeros), á las 18:47 tarde; tranvía á Betanzos, á las 7:40 mañana; tranvía á Betanzos, á las 16:50 tarde.

Llegada.—Correo expreso, á las 16:30 tarde; mixto de Madrid, á las 17:30 tarde; mixto de León, á las 9:59 mañana; mixto de Betanzos, á las 20:50 tarde.

Servicio de correos

Entrada.—Santiago, 6:45; Ferrol, 10:45; Coruña, 11:15; Expre de Madrid, 18:55; Mixto de Madrid, 18:09.

Salida.—Santiago, 12:15; Ferrol, 14:30; Coruña, 19:30; Expre de Madrid, 9:15; Mixto de Madrid, 18:15.

Horas de servicio en la oficina.—Lista, de 7:30 á 8:30 y 10 á 13; cortados, de 7:30 á 8:30 y 14 á 16:30; reclamaciones de 10 á 13; valores declarados, de 10 á 13; apartados durante las horas indicadas para los demás servicios. Salidas de cartones, á las 8, 12:15 y 18:30; recogidas de buzones, á las 10:30 y 21.

Nota.—Las correspondencias oficial y pública deberán presentarse, la primera en esta oficina, y depositarse en el buzón de la misma la segunda, lo más tarde diez minutos antes de la salida de los correos.

Llegada y salida de coches

Salida de la Coruña.—Para Santiago: Ferrocarrilana, 12:20 mañana (coche), y 6 tarde; competencia, 6:30 tarde; diaris; para Coruña, á las 8 de la tarde, y para Coruña, á las 12 de la mañana; para Betanzos, 5 tarde para Sada, 3 y 4 tarde.

Llegada á la Coruña.—De Santiago: Ferrocarrilana, de 4 á 5 de la mañana y 6 á 7 de la tarde; competencia; de mañana, diaris; de Coruña, 10:12 de la mañana; de Betanzos, 9 mañana; de Sada, 9 á 9:30 de la mañana de Coruña, 3 tarde de la tarde.

Imprenta de EL NOROESTE

ANUNCIOS

Compañía de Tranvías de la Coruña

Esta Compañía abre concurso para el suministro de cobada y paja necesaria para el consumo del ganado de la misma.

Las proposiciones, que han de ser ajustadas al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en las oficinas de la misma, se admitirán hasta las doce de la mañana del 30 del corriente, en cuyo día se hará la adjudicación.

Coruña 27 de Abril de 1904.—El gerente, José Agudín Aspe.

Hamburg-Amerika Linie

Para el Havre y Hamburgo saldrá de este puerto el magnífico vapor PRINZ AUGUST VILKELM el 13 de Mayo.

Admite pasaje de 1.ª y 2.ª clase para el Havre, Hamburgo y para Nueva York, con billete directo á transbordar en Hamburgo por cuenta de la Compañía.

Dará más informes el agente general de la Compañía D. Eduardo del Río, Cantón Pequeño, 9.

Telón anunciador

En 1.º de Mayo empieza el nuevo arriendo al telón anunciador del Teatro Circo Emilia Pardo Bazán.

Existiendo algunos huecos, la Empresa ruega á quienes deseen poner anuncios en dicho telón, soliciten tarifas en la PAPELERIA LOMBARDEO Real, 6

PAPEL DEL ESTADO Y VALORES INDUSTRIALES.—Compra y venta de estos valores y negociación de cupones de vencimientos corrientes y atrasados.—Luis I. Labarta. Cantón Grande 16, Coruña.

Doctor Garrido

ESPECIALISTA en enfermedades de los OJOS Consulta de una á tres, Juana de Vega, 9, y San-a Lucía, 51, de ocho á diez de la mañana; tiene consulta diaria en el Ferrol, calle Real, 37.—Cura y opera gratis á los pobres.

ALFARERIA, REBOREDO y C.—Cemento I Espada, cales, yesos, azulejos, cerámicas, sifones, vasos, watercloset, mosaicos y todo lo concerniente al ramo. Orzán 75.—Coruña

CURACION DE LOS NIÑOS.—Tos de los niños: Coqueluche, Catarro de los niños, etc., etc.; se cura radicalmente con el Anticatarral Roselló, Frasco, una peseta.—De venta en todas las farmacias, y en Ferrol, señora viuda de Barreiro é hijos y don José San Román.

Depósitos en la Coruña, droguerías de los Sres. Villar y Bescansa.

Vacunación

Suero antídiftérico. Orzán, 64.

Las cualidades desinfectantes microbicidas y cicatrizantes que han valido al

COALTAR SAPONINÉ LE BEUF

su admisión en los Hospitales de la ciudad de París, lo hacen incomparable para la Higiene del Tocador, lociones, cuidados íntimos, lociones de las crías, cuidados de la boca á que purifica, de los cabellos cuya caída detiene, etc.

El frasco, 2 fr. En las Farmacias. DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES

La Papelera Española

Grandes almacenes de papel, cartulinas y objetos manipulados de todas clases. Cantón Pequeño, 14.—La Coruña

Todos los pedidos y correspondencia al encargado de los almacenes y representante en Galicia. MIGUEL AREMAZA

GABINETE DENTAL

ENFERMEDADES DE LA BOCA M. Barca, médico odontólogo, San Andrés, 35

Venta de terrenos para edificación en el sitio más céntrico del Burgo y San Pedro de Nos, carretera.—E. Aranda procurador.

Venta de un chalet de reciente construcción con edificios y huerta cerrada, en Vilaboá.—E. Aranda, procurador, informará.

Garbanzos esquisitos, finísimos y cocidos superior.—Se despachan desde el día 1.º de Febrero en la calle Real, número 12, bajo, al precio de una peseta el kilogramo y 11 los 11 1/2 kilos. Real, 12, bajo

Francés por J. Horro.—Franja

21 de 5 á 7.

Venta de una casa

A voluntad de su dueño se vende la casa número 4 de la calle del Tren de esta población. Es libre de gravamen. Tratar, Estrecha de San Andrés, número 6, bajo (dulcería).

Se vende un magnífico solar propio para construir una fábrica de salazón en Corme, reúne muy buenas condiciones por tener piedra para su construcción. Dará razón en Corme D. Manuel Cousillas.

Almacén de harinas, cereales y legumbres, venta de maíz superior redondo amarillo á precio ventajoso sobre este muelle ó estación.—Joáquin de Castro, Riazor, 27, Coruña.

Modista modista y profesora de corte. Da lecciones por horas á domicilio y en su casa; corta, prepara y enseña á confeccionar trajes de las discípulas á precios convencionales. Calle de la Estrella, 18, principal

Se alquila magnífica fábrica de salazón en Camariñas, punto denominado Cedeira.—Dará detalles su propietaria doña Adelaida Recarey en dicha villa.

